
Правописание НЕ и НИ 

с разными частями 

речи



Поговорим о тех случаях, когда НЕ пишется со 
словом слитно. 

Разберём случаи, когда НЕ пишется со 
словом раздельно.

Рассмотрим слитное и раздельное 
написание НИ с частями речи. 

Сегодня мы…

1.

2.

3.



Есть правила, которые нам необходимы. 

Здесь принимают 
на работу вашей 

мечты.

Как насчёт моего 
резюме? 

Нам нужны грамотные 
специалисты. Вы не 

подходите, потому что 
сделали массу ошибок в 

резюме, тестах и 
деловой переписке. 



С написанием НЕ и НИ мы сталкиваемся очень часто.

Повсюду НЕ и НИ.

НЕ с прилагательными

НЕ с существительными

НЕ с глаголами

НЕ с наречиями

НИ с местоимениями

НИ с наречиями
НЕ с числительнымиНЕ с причастиями

Просто ступить 
не…куда!



У двух частиц разные характеры. 

НИ

Не волнуйся, я почти не 
доставлю тебе хлопот. 

Нужно разобраться 
только с наречиями и 

местоимениями. 



НИ почти всегда пишется раздельно.
Ученику не помогли ни списывание, ни шпаргалки. 

У него не было ни единого шанса. 

Это не вызывает 
вопросов. 

Отрицательные 
наречия

Отрицательные 
местоимения 

Вот что вызывает 
вопросы…



Отрицательные 
наречия

Отрицательные 
местоимения 

НИ слитно

нигде

никогда

никак

НИ слитно

Нет предлога

никто

ничем

никакой

НИ раздельно

Есть предлог

ни о ком

ни с чем

ни на какой



Отрицательные наречия и местоимения 

НИ слитно

Нет предлога

НИ раздельно

Есть предлог

НИ почти всегда пишется раздельно.

Это так просто и 
понятно!



Частица НЕ вызывает гораздо больше трудностей. 

НЕ

Я причиню тебе 
боль от ошибок!

Оно за моей 
спиной, да?

Для каждой части 
речи – свои 

правила!



НЕ +…
Существительное

Прилагательное

Числительное

Глагол

Причастие

Деепричастие

Наречие

Местоимение

С некоторыми частями речи 
всё просто. 

А некоторые доставляют 
нам трудности! 



НЕ пишется раздельно.

Числительное

не двадцать

не двадцать пятый

не семеро

не пять целых семь десятых

не число

Это не зависит от 
разряда. 



Глагол

не забывали

не уходя

не усмотрев

Деепричастие

Все знают это 
правило!

НЕ раздельно НЕ слитно

Если без НЕ не 
употребляется

Обычно

ненавидеть

невзлюбив

недомогая

Подходит почти ко 
всем частям речи. 



Наречие Местоимение

Так пишется 
обычно.

НЕ пишется раздельно

не там

не наши

не по-дружески

Но есть особые 
правила. 

Отрицательные 
наречия

Отрицательные и 
неопределённые 

местоимения

Наречия на -о



Отрицательные 
наречия

Отрицательные и 
неопределённые местоимения 

НЕ слитно

негде
некогда
незачем

НЕ слитно

Нет предлога

некто
нечем
некоторый

НЕ раздельно

Есть предлог

не о ком
не с чем
не на кого

Эй, я знаю эту 
схему!

Всё как с 
частицей НИ!



НЕ +…
Существительное

Прилагательное

Числительное

Глагол

ПричастиеДеепричастие

Наречие

Местоимение

Наречия на -о

Вот они, наши 
основные проблемы…



Существительное

Прилагательное

Причастие

Наречия на -о

Они могут писаться с 
НЕ как слитно, так и 

раздельно. 

Многие пункты 
правила для этих 

частей речи похожи. 

И только причастие 
опять выделяется…



Существительное

Прилагательное

Причастие

Наречия на -о

О да. Тот самый пункт 
правила…

1. Без НЕ не употребляется

неряха

нелепый

небрежно

ненавидящий

НЕ слитно



Существительное

Прилагательное

Причастие

Наречия на -о

НЕ слитно
2. Можно заменить 
синонимом без НЕ

недруг

небогатый

некрасиво

невыученный урок

Причастию не нужны 
синонимы. Достаточно 

того, что нет 
противопоставления и 

зависимых слов. 



Существительное

Прилагательное

Причастие

Наречия на -о

НЕ слитно
3. Есть наречия степени

совершенно неинтересный

очень неаккуратный

крайне неубранная комната

Очень, совершенно,  
крайне, почти, слишком, 
полностью, настолько, 

чрезвычайно,  
абсолютно и т. д. 



Существительное

Прилагательное

Причастие

Наречия на -о

НЕ раздельно
1. Есть противопоставление 
с союзом а

не друг, а враг

не богатый, а бедный

не красиво, а страшно

не выученный, а забытый урокно
небогатый, но уважаемый человек



Существительное

Прилагательное

Причастие

Наречия на -о

НЕ раздельно
2. Зависимые наречия с ни 
или особые конструкции

отнюдь не счастье

далеко не хороший

вовсе не умно

никем не выполненное задание

Далеко не, 
ничуть не, 

нисколько не, 
вовсе не, 

отнюдь не



Причастие НЕ раздельно
2. Зависимые слова

Не отданная другу книга

Не покрашенная лаком поделка

Не построенный вовремя дом

Не похищенный инопланетянами человек

Если это причастие, то должно быть 
правило с зависимыми словами!



Написание НЕ

Слитно Раздельно

Без НЕ не 
употребляется

Синонимы

Союз а

Особые конструкции 
или зависимые слова

Но ведь это не так 
уж и сложно! 

И поэтому есть 
масса тонкостей!



Трудность 1 Сравнительная степень 
прилагательных и наречий

Нужно попробовать 
заменить простую 

форму сложной. 
Образована от слова 

с приставкой НЕ Слитно

Образована от слова, 
которое пишется 
раздельно с НЕ

Раздельно

Эта книга непонятнее той. 

Эта книга не понятнее других.

= более 
непонятная

= не более 
понятная



Трудность 2 Краткая форма

Прилагательное

= полная форма

Причастие

Раздельно
Опять придётся 
вспомнить всё 

правило…

А тут всё просто. 

невесела

не весела, а грустна

вовсе не весела

не умыт



Трудность 3 Некоторые краткие прилагательные и 
наречия

Не рад, не горазд, не должен, не волен, 
не способен, не властен, не намерен, 

не готов, не нужен, не виноват, не виден,
 не страшен, не согласен, не расположен,

не нужно, не надо, не жаль, не пора, 
не надобно, не видно

Пишутся раздельно!
Это просто 
приходится 
запоминать!



Написание НИ и НЕ с отрицательными 
наречиями и местоимениями

Запомним…

Для 
неопределённых 

местоимений 
тоже подходит! 

Слитно

Нет предлога

Раздельно

Есть предлог

Во всех остальных 
случаях НИ пишется 

раздельно. 



Написание НЕ с разными частями речи Запомним…

Числительное Глагол Деепричастие Наречия и 
местоимения

НЕ пишется раздельно

Кроме 
отрицательных и 
неопределённых

Кроме слов, которые без НЕ 
не употребляются



Написание НЕ слитноЗапомним…

Существительное Прилагательное Наречие на -о Причастие

Без НЕ не употребляется

Можно заменить синонимом без НЕ Нет зависимых 
слов

Есть наречия степени (очень, крайне, абсолютно и т. д. )



Написание НЕ раздельноЗапомним…

Существительное Прилагательное Наречие на -о Причастие

Противопоставление с а

Конструкции далеко не, вовсе не, отнюдь не, 
нисколько не

Есть зависимые 
слова



До встречи 
на уроках

русского языка!


